

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., martes 26 de noviembre de 1912 || Núm. 266

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos Importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

La más alta novedad

El olor, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos vi sitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalia, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzon, Regalia del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad Inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén
SAN JOSE DE COSTA RICA

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acabá de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones
entendarse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

De Puntarenas

«El hombre malo», no es aquel que asustaba á las alumnas del Colegio de Señoritas de San José y de quien tanto se ocupó la prensa. «El hombre malo» de aquí, es algo peor y si no que lo digan las muchachas adultas, que no llegan los lunes de Puntarenas, á recibir clases de espectáculo al salón de la prófisis, pues la que falta se la echan al hombre malo; como quien dice, «al viejo del monte», al «ogro de la montaña» ante el cual tiemblan las muchachas adultas, pues Torquemada se queda hecho un niño con sus ochocientos sentenciados á la muerte capital y sus cien mil sentenciados á diferentes suplicios, comparado con el hombre malo del cuento y sino que lo digan los chinos de Ajem, que á pesar de tener patente se le han cogido los 300 sonantes y contantes y le sacaron otros 150 de choña. El hombre malo, dice: «Eso dice la ley pero yo no acostumbro á eso» ¿Qué tal? Dios me libre de este hombre.

Queridos lectores, parodiando á Matus el «emble», que decía: Queridos miramarrenses» ¿Vieron Uds. á don Juan, el hombre de las declaraciones políticas privadas lo que dice en «El Pacífico» del jueves 20 corriente? Nada menos que es un partidario de Pacho el disputado diputado, que hizo elegir, volando don Juan su voto, por aquello de que él iría á votar por un jimenista incondicional pero á Pacho jamás le daría su voto para diputado. Eso sí, volando su voto denotaría á esos fernandistas condenados que un día hicieron con don Juan como cuando Cristo dijo á Lázaro, «Levántate»; y don Juan que ya estaba archivado cuando Pacho y don Miguel lo tenían ya en el hueco, anulado en la Corte, su puesto de Municipal, puso un pie en el fernandismo y otro en el Municipio quedando muy bien sentado y pagando al final del cuento, como el negro del sermón de la «fe del carbonero», más conocido que la ruda en Costa Rica.

CABRILÍN.

De Sabanilla de Alajuela

Ante numerosa y selecta concurrencia se verificó ayer á las doce del día el acto público con que las escuelas de este lugar dieron fin al curso lectivo del presente año.

Tomaron parte en este simpático y culto acto, organizado y llevado a efecto con gran lucidez por nuestro querido Maestro-Director don Arturo Gómez U. varias de las niñas y niños concurrentes á la escuela, habiendo desempeñado los diferentes papeles que les fueron encomendados, con verdadera posesión de ellos. Finalizó con repartición de confitures y un refresco que les fue obsequiado por la Junta de Educación.

Muy agradecido y contento se muestra el pueblo por el celo y constancia desplegados por el señor Gómez U. en el adelanto é instrucción que durante el año que termina ha impartido en nuestros niños.

Al abandonar nuestro suelo para ir á pasar los meses de descanso entre los suyos, deseémosle unas muy felices vacaciones y que el año entrante tengamos el gusto de verlo nuevamente entre nosotros.

Corresponsal

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „	8 1/2 „ „
„ 1 año „	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Las mejores y más baratas Plantas y Flores, en el INVERNADERO

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Platos del día

Las elecciones municipales son artículo actual que tiene en tensión el pensamiento y el ánimo de los *genuinos*.

Así tenía que ser; cómo no han de preocuparse por tan magno problema los buenos *genuinos*, quienes se han pasado la vida en vela pensando en el porvenir de la patria y en el progreso de todos y de cada uno de sus ciudades y pueblos!

Ellos, los *genuinos*, que siempre han sido tan abnegados y tan patriotas; ellos, que han sabido sacrificar sus personas y sus intereses cuando de servir al país se ha tratado; ellos, que incondicionalmente se han puesto al servicio de las grandes causas, con perjuicio de la suya propia...

Ellos, que han combatido los errores administrativos, que han condenado a los defraudadores de los fondos nacionales y municipales; que se han arruinado por cumplir con su deber y por la enorme satisfacción de ver ricos al Tesoro Nacional y a los ayuntamientos; ellos, que no han sabido de vivir con holgura y que antes por el contrario sólo saben de estrecheces y de penuria, de dificultades y de estético heroísmo para sobrellevarlas; ellos, que no comen ni duermen porque los demás duerman y coman...

Ellos, que tuvieron en sus manos los intereses municipales de este cantón de San José, cuando se verificaba la campaña política de 1905 y que eso sin embargo supieron respetar aque-

llos intereses, dejando a favor de los fondos, cuando tuvieron que entregarlos a los *neos* un superávit en dinero por valor de millones y ninguna deuda, habiendo atendido con solicitud admirable los servicios de la ciudad, dándole a su progreso un empuje que por lo gigantesco se pierde de vista...

Natural es que deseen de nuevo tomar bajo su paternal protección los destinos cantonales y sobre todo... los fondos de la caja, con los cuales se puede hacer mucho de bueno y de provechoso para esta comunidad tan necesitada de sabios directores que la cuiden y que la quieran.

Es de creerse que la colectividad josefina corresponda a tan altos y finos propósitos y que no se repetirá lo de la elección presidencial de aquella célebre campaña en que el *genuinismo* no tuvo ni un voto, porque eso sería desconocer los grandes méritos de aquella Municipalidad benefactora.

Es de creerse que los dos millones de colonos que ingresarán a la caja municipal, en virtud del empréstito que se mira venir en lontananza, llegarán, para que los vigilen con el sagrado respeto que estilan, los immaculados *genuinos*, en la seguridad de que les darán la más plausible inversión, ya que ellos sólo piensan en el porvenir, sólo sueñan en el porvenir y todo lo reducen al porvenir.

FILO

Muere doña Anita Durán de Escalante

Ayer nos sorprendió la esquela que nos anunciaba el fallecimiento de esta estimadísima matrona, ejemplo de virtud y orgullo de nuestra sociedad.

La noticia, inesperada como es, ha producido una verdadera conmoción en el ánimo de cuantos conocieron a la dignísima dama.

A las cuatro de la tarde se verificó el entierro, con una concurrencia numerosa, en demostración del cariño que a la extinta se profesaba y en la que se tiene a su honorable familia, a toda la cual enviamos nuestros votos de más sentido pésame.

Teatro Nacional

Compañía Cómico-dramática Española
M. DIAZ DE MENDOZA

Primera Actriz
JOSEFINA ROCA

Martes 26 de noviembre
Gan Función de gala.

Beneficio de la eminente actriz
Josefina Roca

La preciosa obra
TANTO POR CIENTO

La banda militar nacional cedida galantemente por el Gobierno, amenizará el espectáculo.

Miércoles 27
Última función popular

La Dama de las Camelias

NOTA:—Todas las noches después de la función habrá tranvía a San Pedro.

El Beneficio de JOSEFINA ROCA

Hoy será el beneficio de la gran actriz Josefina Roca. Con este motivo sus numerosos admiradores se preparan para obsequiarla y ovacionarla como merece. La obra escogida para su beneficio es la comedia en verso «El tanto por ciento» del literato López Ayala. Esperamos que esta noche nuestro coliseo tendrá un lleno completo y que lo más selecto de la sociedad josefina demostrará espléndidamente las simpatías que profesa a la gran actriz española, que es una mujer de tan esclarecido talento como buen corazón.

Por el Poeta Nacional

Suscripción pública levantada a fin de recaudar los fondos necesarios para repatriar los restos de AQUILEO J. ECHEVERRIA

Nombre	Cantidad
Vienen	274 00
Domingo González	5 00
Luis Felipe González	5 00
Lic. Carlos Leiva Q.	5 00
Octavio García	5 00
Juan Fernández M.	5 00
Lic. Víctor Vargas Q.	5 00
«Centro de Amigos»	10 00
Rogelio Sotela	1 00
Dr. Ernesto J. Flores	5 00
Alfredo Anderson	5 00
Julio Montero	5 00

ENRIQUETA PORRAS

OBSTETRICA

Ofrece sus servicios a sus amistades y al público en general

DIRECCIÓN:
250 vrs. al S. de la pulpería La Bicicleta

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

EN EL TEATRO NACIONAL

MANCHA QUE LIMPIA

He aquí una noche de arte, luminosa y perfumada. El coliseo está deslumbrador. A nuestro alrededor brilla una divina floración de estrellas. Una de ellas, sobretodo, desprendida de algún lienzo del Ticiano, atrae todas las miradas. Es pálida, de perfil griego, y siempre a la palidez mar mórea, han realzado dos ojos negros incendiarios. Pero, no nos hagamos cursis; sigamos la crónica en estilo liso y llano. Vamos a oír a don José de Echegaray.

El teatro echegaryano va pasando de moda. La gente de nuestros tiempos positivistas no gusta de esos dramas fuertes y sangrientos que crispán los nervios y en cuyo desenlace vemos siempre surgir a última hora la mano de la Providencia. Ahora deseamos algo menos intenso, pero más hondo, más real, aún cuando el desenlace sea una X ó el triunfo definitivo de la maldad. No queremos deleitarnos tan sólo, sino también aprender.

El arte moderno es la realidad cubierta con el sutil manto de la fantasía, así como el arte antiguo era la fantasía encajada en las formas de la realidad.

Don José de Echegaray ha querido ser ante todo un gran moralista. Sus obras no han planteado como las de Dicients, una cuestión social, ni han ido nunca contra los convencionalismos; son simplemente estados del alma individual. No es un sociólogo; es un psicólogo; aún cuando observa caracteres de tiempos caballerescos y áridos. De todos modos, pocos dramaturgos pueden equipararse con el genial español, en eso de dominar la técnica de la escena y conover al espectador con efectos oportunos.

¿Cuál drama prefiera Ud., lector? El *Gran Galeoto* ó *Juan José*...

Mancha que limpia es, en síntesis, la lucha entre la pasión noble y franca y la hipocresía cobarde y álevoz. Luchan dos mujeres: la una por el amor de un hombre y la otra por la posición que él ocupa y el capital que posee. *Don Lorenzo*, viejo enredador y farsante, con aspecto de santurrón, uno de esos fariseos que miran el mundo a través de sus gafas negras, sabe que una de ellas ha ido, repetidas

veces, disfrazada a casa de su amante. ¿Cuál de ellas es? En ese duelo a muerte que entablan las dos rivales por sostener su honra, vence aparentemente la más hipócrita; y ello es natural, porque a la cumbre llega el que más se arrastra. Pero la hipócrita Enriqueta no puede disfrutar de su triunfo; cuando vuelve del altar con el velo blanco y coronada de azahares, dueña ya del hombre que desprecia, soñando con el desquite, una carta providencial, que entrega la infeliz *Matilde* a su esposo, una carta del amante que descubre las relaciones ilícitas que tuvo con Enriqueta, trunca de un hachazo sus maquinaciones. Y la hipócrita, cae con el pecho atravesado por el golpe justiciero de su rival.

Tal es el argumento; vulgar si se quiere, aunque la obra tiene escenas bellísimas, como el último diálogo de don Justo con Enriqueta.

El drama de antenoche fue dedicado a la colonia española, la mayoría de cuyos miembros asistieron a la función. Al final del último acto, cuando los espectadores tributaban a Josefina Roca una estruendosa ovación, hubo un instante conmovedor: la eminente trágica española, se acercó al ramo de flores con que la obsequiaron sus compatriotas, colocado en el centro del escenario, y besó la cinta que lo entrelazaba, la cual ostentaba los colores de la bandera de su patria.

Los bailes españoles de la señora Rosario Fernández y el señor Serrá Salvó, fueron muy aplaudidos.

Matildita Asquerino bien merece que se le consagre un fervoroso elogio. Señorita: Usted nos hizo antenoche una *Enriqueta* tan refinadamente pérfida, tan exquisitamente hipócrita; tuvo Ud. tal gracia felina, tanta audacia en su languidez; que, en verdad, cuando la *mató* su rival, muy justamente, por cierto, nosotros nos sentimos tentados a compadecerla. Porque una mujer que sabe engañar tan magistralmente a los hombres, es una gran vengadora de su sexo.

A. N.

El colmo del escándalo

En el establecimiento de ropas "La Gran Señora" se comete un misterioso robo

Este atrevidísimo robo verificado descaradamente en lo más céntrico de San José, donde constantemente cruza la policía, con exagerada luz incandescente que ilumina la entrada de dicho establecimiento, llama la atención general del público.

¿Cómo es posible que en un lugar como ese al frente del Mercado, en la propia Avenida Central, delante de las mismas narices de la policía, se haya cometido un robo tan audaz, sin que dichos Agentes se hubieran dado cuenta? Esto es lo más inverosímil del caso.

Horá del robo

El robo tuvo que verificarse durante la madrugada de ayer y la mano ejecutora que lo llegó a realizar demuestra habilidad y un excesivo conocimiento de la casa.

Sorpresa del dueño

Ayer lunes, serían aproximadamente las siete de la mañana, se dirigió el señor José Sarkis F., dueño de «La Gran Señora» a abrir su establecimiento de ropas, como tenía por costumbre, para dedicarse a su faena diaria, y cuál sería su sorpresa al encontrar el candado de seguridad de la puerta principal y el llavín, rotos, y el candado tirado en el suelo.

Cantidad robada

En aquel momento le vino a la mente la fatal idea de que los ladrones le habían asaltado la casa para robarle, y sin dar cuenta a nadie de lo sucedido, entró rápidamente a cerciorarse de la verdad, dirigiéndose a la caja depósito, donde guardaba cerca de ₡ 7 000 en billetes nacionales, cantidad que reunía para salvar sagrados compromisos. La caja, según hemos podido ver nosotros mismos, se ve claramente que fué abierta con un instrumento especial, después de dura resistencia, pues en la madera están las señales de la herramienta utilizada para el objeto deseado.

En la caja había también dos anillos, uno en forma de culebra enroscada con cinco brillantes y uno liso con un solo brillante, valorados en más de ₡ 500.

Aviso y parte a la Policía

Convencido el señor Sarkis de la terrible fechoría llevada a cabo en su establecimiento, arrebátandole esa mano criminal en un momento quizá su asegurado bienestar que ha logrado reunir a fuerza de grandes economías, privaciones y trabajo, lleno de desesperación, y casi sin fuerzas para hablar, dió aviso a la policía, la cual se presentó en el establecimiento encontrando las huellas del robo en el mismo estado que el señor Sarkis las halló.

El ladrón es conocedor de la casa

Existen razones convincentes que demuestran evidentemente que el ladrón, después de ser muy hábil y atrevido para lanzarse a semejante robo en una calle tan vigilada, tenía profundo conocimiento del manejo de la casa, pues no se comprende otra cosa. El candado fué roto por fuera, con un hierro que hizo saltar las anillas del eslabón, y luego el llavín saltado, todo esto, que tuvo que producir ruido y necesidad de tiempo para la ejecución, no ser notado por policía alguno, bien de seguridad ó de investigación, es lo que más nos preocupa.

Que el robo se cometió, es innegable. Nuestro cronista, presencié todos los detalles que ya exponemos, pero también hubo descuido de parte del señor Sarkis en dejar una cantidad como la sustraída ya bastante respetable, en una caja insegura. Ese dinero pudo haberlo depositado en un Banco, el sábado en la tarde, día en que se hacen estas operaciones y con ésto se hubiera evitado tan desagradable acontecimiento.

Ahora queda a la policía de investigación el esclarecimiento de este sucedido. Actividad y competencia para investigar estos hechos tienen suficiente los señores detectives; pues a trabajar con fe hasta desenmascarar y descubrir la cátedra de ladrones que nos asola por doquiera.

En vosotros está el acabar con esa semilla que con tanta fuerza se ha venido desarrollando en esta capital, cosa que jamás había sucedido.

BOTICA ESPAÑOLA

DE ASTORGA HNOS

300 vras al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

Suscríbase a "El Republicano"

Doctora JADWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m. y de 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia
Mayo 18.—1 m

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Hechos y causas

Ante noche fué robado un comerciante, en su tienda; el autor ó los autores del hecho se aprovecharon de la complicidad de las sombras, en el corazón de la ciudad, en donde hay más luz—ó por lo menos debe haberla—y en donde la policía vigila ó debe vigilar con más escrupulosidad por el orden y por el respeto del derecho.

Hemos de decir que si no se trata de un robo perpetrado por quien conocía la casa y la caja en donde se guardaba el dinero, siempre se está al frente de un hecho que se presta á un sinnúmero de comentarios.

Porque no se está en presencia de un hecho aislado, ni basta con que nos dediquemos á investigarlo y á dar la nota sensacionalista de los pormenores del hecho; no, este hecho no es sino uno de tantos de los que constantemente salen á la luz y que están demostrando la existencia de un mal, de una enfermedad, de un estado morboso.

Se observa un creciente aumento de la estadística criminal, una repetición marcada de cierta clase de delincuencia, y cada vez se notan en ésta modalidades que revelan un refinamiento en el «arte» de delinquir, un progreso notable en la inteligencia torcida de quienes se dedican al cultivo del mal.

Vale la pena, pues, de detenerse a estudiar el serio problema que con tanta persistencia viene á nuestro encuentro, para procurar darle una solución que corresponda al fin moralizador que los directores de la sociedad deben procurar para ésta.

¿Debemos conformarnos con saber que el mal existe? Entonces nada habríamos avanzado; es conveniente que el mal se conozca hasta donde es posible íntimamente, en sus orígenes y en sus consecuencias, para que sea dable obrar sobre seguro.

Se señalan y no sin razón, entre otras, como causales del delito y del crimen: el alcoholismo, que no sólo produce estragos en el organismo del individuo, sino que atrofia su sentimiento de moralidad; la educación superficial, eficiente, que al decir público se imparte en nuestros establecimientos de enseñanza primaria; el lujo exagerado que nos lleva á gastar más de lo que realmente debemos gastar; la mala situación económica á que nuestra propia imprevisión nos ha traído, colocándonos en el escalafón de los pobres de solemnidad, y el deseo immoderado de mejorar de situación sin hacer ningún esfuerzo valiente, honrado.

Esas pudieran, si de clasificar se tratara, colocarse entre las causales que llamaríamos personales ó individuales. De ellas se ha hablado mucho; la prensa ha dedicado muchas de sus energías al estudio crítico de ellas, condenando el lujo y el alcoholismo, abogando porque se revista de una mayor seriedad de carácter á la enseñanza primaria, etc., etc.

Hay otras causales que viven, que están en nuestra organización actual, en la ley misma que, ó es mala del todo, ó es deficiente.

La pena, tal y como aquí se aplica, no es todo lo eficaz que podría serlo,

porque no se aplica como se debiera; le falta una de las condiciones que los expositores le asignan para que resulte benéfica; porque no sólo la pena es un castigo, sino que debe tender á corregir, á moralizar. Y la aplicación de la pena entre nosotros, no puede tener ese alcance educador. Se aplica con tanta morosidad, con una tardanza tal, que cuando llega, ya casi se ha echado en olvido el hecho que la produjo. Hay, pues, falta de ejemplaridad en el defecto de prontitud en la aplicación; y este defecto obedece al procedimiento establecido para juzgar á los delincuentes, el cual se presta para hacer interminables los juicios, hasta obtener á veces una declaratoria de prescripción que hace absolutamente nula la sanción penal.

Deberíamos empezar por introducir una reforma radical en el procedimiento para lo criminal, estableciendo el juicio oral y público, como existe para los casos de delitos de imprenta.

La falta de ejemplaridad de la pena lleva al ánimo de los delincuentes la confianza de una casi impunidad por sus trasgresiones al derecho; tanto más si se atiende á que la delincuencia por lo general recluta sus agentes entre ciertas clases para las cuales no ha habido sana dirección. La ausencia de una casa de corrección de menores deja en el desamparo más deplorable por parte de la moral á quienes están llamados mañana á figurar en el rol de los huéspedes del presidio.

Las cárceles no pueden llenar aquel fin; lejos de eso, contribuyen, dada su pésima organización, á que se atrofien los sentimientos de moralidad que pudieran existir en muchos de sus albergados; que no otra cosa se puede obtener con el contacto directo á que se les somete con criminales azeados en la práctica del delito, entre los cuales se confunden y de los cuales reciben lecciones; y el género de vida vagabunda que se dan los reclusos, quienes, en defecto de ocupación, se entregan á elucubraciones poco edificantes de las cuales no puede resultar otra cosa que una mayor ilustración en los secretos del mal.

El trabajo educa y dignifica; el trabajo corrige; el trabajo da vida y alienta: ¿por qué no establecer el trabajo obligatorio, forzoso, para los penados? ¿No valdría la pena de pensar en la formación de colonias de trabajadores, establecidas bajo un régimen racional y constituidas por los individuos á quienes la ley ha impuesto una pena de arresto ó de presidio?

Un país incipiente como el nuestro, que se resiente por la falta de brazos, no debe perder energías, sino aprovechar todas las que estén en su mano; y las energías de los prisioneros, son energías hoy perdidas, que podrían utilizarse al mismo tiempo que se lograba corregir á los delincuentes, encaminándolos por el camino del trabajo y del bien.

Los apuntados y otros lunares de nuestra legislación que anotaremos oportunamente, ofrecen amplio campo á nuestros legisladores para hacer mucho bien á la sociedad.

NOTAS de información general

Vacuna de ganado

Ayer partió con dirección á Guápiles el veterinario oficial ambulante Dr. don Gonzalo Fernández con el objeto de vacunar el ganado de aquella jurisdicción, para precaverlo de la enfermedad del carbón.

Se calcula que esta vacuna será efectuada en 2 500 reses.

Derrumbes en el Ferrocarril al Atlántico

Según informes que hemos adquirido, los trenes del Atlántico han sufrido alguna interrupción á causa de derrumbes ocurridos en la noche del sábado, en los puntos conocidos por Torito y Las Lomas.

La fuerza de las aguas, ha ocasionado ese daño que se supone quede debidamente reparado en el día de hoy, pudiendo restablecerse nuevamente el tráfico suspendido en estos días.

La Empresa del Ferrocarril con mucha actividad procedió en el acto á la consiguiente reparación, empleando varias cuadrillas de peones que trabajan sin descanso para dejar expedita la línea.

Visita del nuevo Gobernador

Ayer mañana estuvo en las oficinas de la Gobernación el señor Licenciado don Manuel Echeverría Aguilar, nombrado Gobernador de esta provincia, enterándose de asuntos relacionados con su nuevo cargo.

Según anunciamos en nuestra edición de antier, la toma de posesión tendrá lugar el 19 del próximo mes entrante.

Un fiel devoto de Baco

Es inútil de veras perseguir tan tenazmente á las personas que infringen la Ley de licores. Los aficionados al trago, apesar de abarrotarse el día anterior, han descubierto otro filón más práctico y en vez del clandestino guaro, se emborrachan con chicha.

El domingo dabalástima ver á un infeliz campesino, tirado en media calle, expuesto á ser atropellado por un tranvía, lanzando improperios contra todo lo existente. Nos acercamos al grupo que lo rodeaba y aquello era tan repugnante, que le dijimos al guardia que con suma paciencia le acompañáramos «Procure tomar un coche, la ambulancia, cualquier vehículo para no dar ese espectáculo, y llévase ese infeliz á dormir esa escandalosa borrachera».

En medio de su delirio, el individuo pudo decirnos balbucientemente que no había razón para llevarlo detenido puesto que se había emborrachado con una chicha especial que vende cierto establecimiento, sin que nadie se le pueda prohibir.

Falsa alarma

Ayer mañana llegó á nuestros oídos, que en el hotel Cosmopolita, situado en las inmediaciones del Mercado, se había tomado un narcótico una señora. Supimos también que un sirviente de la casa salió rápidamente en busca de un médico, demostrando estos antecedentes que algo grave ocurría.

En el acto nos dirigimos al lugar del suceso para investigar lo sucedido, manifestándonos una persona huésped de la casa, que no había ocurrido tal envenenamiento, y por consiguiente la noticia resultaba infundada. Todo se redujo, según relato del mismo señor, á un ataque epiléptico de que con frecuencia sufre la referida señora.

Un lesionado en la Farmacia Municipal

Antier noche al salir Godofredo Vinder de la Farmacia Municipal en donde se le preparaban varias medicinas para su esposa que tiene enferma, recibió una tremenda caída al bajar los peldaños de la entrada de dicho establecimiento.

La exagerada precipitación que llevaba dió lugar á que se le falseara el pie derecho, y cayó de bruces en el propio caño, recibiendo serias contusiones en la cabeza y brazo izquierdo. El Licenciado don Carlos María Salazar, abandonando todos sus quehaceres y nerviosísimo por el suceso recibido, salió en el acto en su auxilio y llevado por sus nobles sentimientos, introdujo al herido al interior de la Farmacia, donde ayudado por el simpático Padilla le proporcionaron los remedios más oportunos, curándole con gran esmero y con verdadero desinterés.

Terminado todo y siguiendo ya el señor Vinder algo más aliviado, el señor Salazar por medio de su sirviente Chavarría, hizo traer un carruaje para trasladar al herido á su casa habitación.

Huésped distinguida

Dentro de breves días llegará á esta ciudad en vía de paseo, Miss Jenie Taft, hija del Presidente de Estados Unidos. Miss Taft permanecerá en esta ciudad una corta temporada. Se le prepara un suntuoso recibimiento. Varias señoras de esta ciudad se preparan para festejarla dignamente.

Crónicas de Caliban

El Vellochino de oro

Según la expresión de Pelletan, el mundo marcha. En su vertiginosa carrera arrastra miles y miles de víctimas estropeadas, maltratadas, devoradas por la pasión del oro.

Se venden las conciencias, se aquellan los ideales, se ahoga la libertad de los pueblos en la marea de escudos tentadores lanzados á la pesca de traidores, débiles, de incipientes de su misión política ó social.

Bastaría interrogar á las multitudes ya escasas en Sócrates ó Epictetos, sobre el objeto de su existencia en el planeta y apostaríamos á que la gran mayoría contestaría que su afán en la vida es el dinero. Consigúelo, amontónalo, aun vendiendo lo más noble, la patria ó el honor.

Qué importan las ideas, qué importa la generosidad, qué importa el sacrificio por el bien humano, cuando el dinero da el placer, el goce, la fuerza, el falso mérito. Monstruosidades físicas, monstruosidades morales, falsos intelectuales, todos se abren el surco con la punta dorada del metal que saca brillo de donde no hay, que compra la curul del Magistrado, ó la del juez venal.

Hoy por hoy el dinero es el ideal, el ídolo. La idolatría del oro ha transformado los sentimientos humanos. Las religiones mismas se disputan y el combate por la fe no se gana ya con la suave y dulce palabra del Nazareno, sino con el puñado de oro que sirvió de precio á la traición de Judas.

Sócrates y Epicteto, vuestro reino ha salido del mundo y vuestro desprecio por el vil metal sólo revive con rarísimas excepciones, en algunas almas raras y grandiosas. Pero hay todavía aunque parezca mentira, hombres á quienes habiendo ofrecido fortunas, sin siquiera pedirles comprometer su reputación de honrados, han desechado de un gesto noble, de un gesto digno, la fortuna que les sonreía.

Ese metal, en apariencia tan precioso, ante el que se inclinan tantos voluntades, hace el que se convergen tantas ambiciones y que ha sabido inspirar tantas locuras y crímenes.

¿..... Quo non mortalia pectora cogit, auri sacra fames?.....

..... Ese oro contante no ha tenido sobre ellos ningún poder seductor.

—Será posible?

—Dos ó tres ejemplos entre miles, bastarían á confirmarlo, pues dichosamente para orgullo de la humanidad, la excepción no es tan rara como parece.

Un día le ofrecieron al doctor Branly, el inventor del telégrafo sin hilos una fortuna para que figurara como administrador de una sociedad para explotar un aparato.

—Se figura alguien lo que contestó? Este hombre pobre, que no tenía nada, rehusó el ofrecimiento, alegando que nunca aceptaría un empleo para el cual no estaba preparado.

Qué lección para los millares que se creen aptos para todo, y que por el contrario, en vez de decir: no, aceptan, no importa qué misión, aunque no sepan cumplir.

Pasteur, el gran creador en la ciencia de un mundo desconocido, tenía el mismo desprecio por el dinero y prefirió enriquecer la ciencia en provecho de la humanidad.

Sobre tales hombres, el oro no tiene ningún prestigio.

¿Conoce alguien la historia del naturalista Henri Fabre? Cuando la Francia y la Europa descubrieron en un anciano de 97 á 98 años el gran hombre que fué Henry Fabre, viéndolo pobremente en el caserío de Sérignan, allí en el mediodía de la Francia, contento y satisfecho con sus legumbres, sus gallinas, cabras y conejos, rodeado de la afección tierna de sus hijos y sus nietos, la prensa sensacional lanzó á la circulación la leyenda de que el viejo ilustrado desconocido, olvidado, víctima de la ingratitude de su país, moría de miseria.

Toda la Europa se indignó y un periódico de Berlín abrió una suscripción para reparar semejante ultraje al gran hombre.

El venerable Fabre, sorprendido, desechó de un gesto esa ofrenda y se quedó simple, como siempre había sido, en medio de sus insectos, sin ninguna ambición de cambiar su vida sencilla y austera. La ciencia bastaba para hacerle feliz!

No es por cierto el dinero el dios único que tenemos como ídolo en la vida. La Verdad, la Justicia, la Caridad, el Patriotismo, tienen también sus devotos y sus fieles, que nos consuelan de todas las infamias, de todas las bajezas, que hace cometer el culto del Vellochino de oro.

Es natural que la intransigencia no llega hasta quitarle el valor al metal, puesto que vivimos en una sociedad de convencionalismos y sabemos que el dinero es necesario, como un mueble, como un vestido. Pero hasta ahí deba llegar el homenaje rendido. Sus calidades ó su valor intrínseco lo adquiere únicamente por sus orígenes y por el modo de emplearlo.

Si es fruto de un trabajo honrado, si tiene por función alimentar gentes honradas, realizar obras de justicia, de caridad, de solidaridad, de progreso; en esa forma, reviste sus caracteres de probidad, de limpieza y de nobleza, que no se le pueden contestar.

Pero el dinero que proviene del engaño, de la mentira, de la hipocresía, de la venta de la autonomía de la patria, como comienza á traducirse en la América española, ese dinero, origen de intrigas vergonzosas y de infamias sin nombre, ese dinero que embriaga la bestia humana de goces sensuales; instrumento de tiranías y corrupciones, es cosa ignominiosa, delante de la cual sin embargo, inclinamos su frente de degenerados antropoides los que consideran que los hombres valen por el total de sus rentas, sin tomar en cuenta lo que contienen el corazón y el cerebro, lo único que tiene algún valor en la vida.

CALIBAN

24 de noviembre, 1912.

Movimiento diario

Los que nacen

Ilda, de Rosa Montenegro.
Rubina, de Manuel Cubillo y Auristela Barquero.
Elena, de Guillermo Vargas y Consuelo Canet.
Haydée, de Manuel Blanco y Rosa Montero.

Los que viajan

Manuel Angel Rivera, Panamá.

Los que mueren

Clemente Arias, 42 años
Inombrado Sánchez.
Anita Durán, 36.
Francisco Solís, 48.

Don Carlos Muller Hanveier

El joven mecánico muy estimado que respondía á ese nombre, hermano de nuestro distinguido y particular amigo don Francisco Muller, murió en Nueva York, víctima de una espantosa explosión.

Al consignar noticia tan lamentable, manifestamos á nuestro amigo don Chico nuestra adhesión sincera en esta hora de profundo pesar.

J. Albertazzi Avendaño,

MAESTRO NORMALISTA,

con varios años de práctica, da clases á domicilio á precio módico.—Ap. 499.—911.

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Mánquez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con UN MILLÓN DE COLONES de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

“A. COLLADO SUCESORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado	Delfina Collado de Sáenz
Julia Collado	María Cristina Collado
Adrián Collado Quirós	Manuel Collado
Enrique Collado	Carlos Collado

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

¡CAFE! ¡CAFE!

De la presente cosecha y para el consumo del país, tengo para vender desde 27 hasta 33 colones quintal.

Para informes, muestras ó pedidos, dirigirse á mi oficina en San Francisco de Heredia.

Julio Sánchez L.

Anúnciese en
EL REPUBLICANO

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LÓPEZ.

Vendo

MAÍZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA LA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Fiesta en el Zapote

Solo de pan no vive el hombre. Este pensamiento, lanzado hace veinte siglos por el más altruista de los socialistas, como base de la igualdad que debe existir entre todos los hombres, producto de la ciencia que, difundida en proporción había de dar á todos los mismos derechos y los mismos deberes, y que hicieron impracticable la soberanía y la ambición, hubo de recordarlo antier en presencia de una fiesta, sencilla por lo humilde, grandiosa por su significación.

En el templo del saber, que se levanta modesto pero indestructible frente al otro de soberbio campanario medio deruido, simbolizando el uno á la luz que se abre paso por la amplia vía de la razón y el otro la tiniebla medrosa que se oculta avergonzada de su propia obra, allí ví reunidos muchos padres de familia, afanosos por conocer los adelantos de sus hijos en el año, bastantes niños de conciencia blanca y en medio de ellos, con semblante tranquilo, propio de los que sienten la honda satisfacción del deber cumplido, se encontraban el Director de la escuela don Abel Fernández y sus colaboradoras las señoritas Juanita Rodríguez y Bealga Sánchez.

Hubo el saludo respetuoso á la Patria, recitaciones sentidas y dichas con soltura, música y refrescos para los concurrentes. Sobre todo, abundó la más exquisita cordialidad.

Al terminar, el Director dió, en frases de cariñosa despedida, una alocución digna de quedar gravada en la mente de sus discípulos, por la galanura del estilo y más aun, por sus enseñanzas levantadas.

Todos quedaron satisfechos: los padres apreciando en lo que vale la meritoria labor adquirida por sus hijos, éstos por que llevan, preparándose para las luchas de la vida, un valioso caudal de luz, y los maestros con la satisfacción de haber puesto su grano de oro al servicio de la humanidad que se levanta.

Para esos modestos obreros de la Idea va nuestro aplauso.

Cronista especial.

De Río Segundo

Estimado amigo:

Hoy debo manifestarle la necesidad de componer nuestra calle nacional, sin pérdida de tiempo. Como usted sabe el gobierno presupuso una cantidad de dinero para componer en debida forma los caminos y más la carretera nacional que es puramente del gobierno. Es el ideal de los empleados del camino, y el pueblo que cuando don Ricardo Jiménez haga su gira por esta carretera, inspeccionando ésta importante vía de comunicación, no tenga que decir nada de sus buenos empleados de este trayecto.

Que venga, si gusta el Jefe de la Nación y que se entere del estado de la obra nacional, que tanto importa á los intereses de los pueblos.

A la Dirección de Obras Públicas le suplicamos aumente los peones, pues hacen falta, y una quebradora de piedra y por último una aplanadora para aplanchar el nuevo trabajo que se piensa hacer.

Quedo del señor Director muy atento y seguro servidor,

Corresponsal

25 de noviembre de 1912.

Corte Plena

Sesión del día 24.

Conmutaciones

Leí las solicitudes de Nicasio Pérez Chacón, Blas Torres Jaen, David Méndez Chavarría, Julio Rivera Garbanzo y Juan Antonio Martínez, para que se les rebaje la décima parte, á los dos primeros, y se les conmute á los otros, las penas que les fueron impuestas, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido desfavorable la segunda y favorable las demás.

Nuevos curadores

Para reponer á los señores Adrián Collado Benet, Manuel L. Brenes Ortiz, Jesús Cubero (padre) y Manuel de la Paz Escalante en la lista de curadores provisionales de quebradas, se nombró á los señores Jesús Cubero Vargas, Adrián Collado Quirós, Cayetano López García y Víctor Ross Ramírez, respectivamente.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑÓN Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333

Cuchillería

de
Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilear y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

-- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastillitos, refrescos y exquisitos licores.